
 

 

Viernes 16 de Febrero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
'Desaparece' maquinaria de 40 toneladas para construcción 

(2024-02-15, Yunuen Mora, Mural JAL (sitio), )  

En Jalisco, México, la industria de la construcción enfrenta un aumento en el robo de maquinaria 
pesada, lo que ha llevado a los constructores a destinar un promedio del 5% del costo total de 
cada obra a la seguridad privada. Francisco Solares, Presidente de la CMIC nacional, señaló 

que la inseguridad no solo afecta a la industria de la construcción, sino a toda la sociedad, y 
destacó la importancia de revisar la estrategia de seguridad y abordar la impunidad. Juan Chávez, 
presidente de la delegación Jalisco, calificó como "ilógico" que se puedan robar maquinaria de 
gran tamaño sin ser detectados por las autoridades. Aunque es difícil cuantificar las pérdidas por 
inseguridad, Solares afirmó que los constructores ya incluyen la seguridad privada en los 
concursos de obras, aumentando el presupuesto dependiendo del tipo de proyecto. 

El Informador JAL (sitio), Plano Informativo SLP (sitio),  
 
Ayotzinapa Case Remains Open / Government Seizes Weapons 

(2024-02-15, Redacción, México Business News MX (sitio), )  

On Aug. 4, 2022, the Mexican government announced it was suing six US manufacturers: Smith 
& Wesson, Barrett Firearms, Colt's Manufacturing Company, Glock, Century International Arms, 
and Ruger, for promoting access to high-powered weapons without strict regulations. According 
to the lawsuit, over 500,000 firearms cross illegally from the United States to Mexico every year 
and more than 68% come from these companies. The government explained that the lack of 
regulation contributes to the illegal trafficking of arms to Mexico. In 2019, weapons trafficked into 
Mexico were responsible for 17,000 murders, say authorities. Furthermore, the estimated damage 
to the economy caused by violence is around 1.7% of Mexico's GDP. Aid for Guerrero. Minister 
of Welfare, Ariadna Montiel, announced that MX$314 million (US$18.4 million) have been given 
to 152 hotels, 231 restaurants, 654 tourism service providers and 1,037 businesses. Hurricane 
Otis hit Mexico in October as a Category 5 hurricane, only 12 hours after being labeled a tropical 
storm. Guerrero was hit by winds between 130km/h and 150km/h, and waves up to 5m. To date 
there are 50 casualties and 30 missing persons in Guerrero. Hurricane Otis destroyed about 
273,844 homes, 600 hotels/condos, and 120 hospitals/clinics. López Obrador expects to rebuild 
Acapulco in less than two years. However, Francisco Solares, President, Mexican Chamber of 
the Construction Industry (CMIC), said that the reconstruction of Acapulco will require at least five 

years. The government recently announced that MX$61.31 billion will be invested in the 
reconstruction of Guerrero. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
Daños por 'Otis' suman 37 mil millones de dólares, estiman 

(2024-02-15, Clara Zepeda, La Jornada (sitio), )  

El sector asegurador en México estima que los daños asegurados causados por el huracán Otis 
ascienden a más de 37 mil millones de pesos. De este monto, el 26% corresponde a viviendas, 
el 22% a hoteles y el 52% a otros giros, como supermercados, farmacias, restaurantes, Pymes e 
infraestructura asegurada. La reparación de 15,711 autos asegurados también está incluida. 
Hasta ahora, se han cubierto 18,717 viviendas aseguradas dañadas, beneficiando a más de 
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65,000 personas. El seguro ha facilitado la apertura de más de 2,576 comercios y hoteles, 
contribuyendo a la recuperación y generación de empleos. 

Milenio (sitio), Más Que Dinero CDMX (Sitio), Teléfono Rojo (Sitio), Quadratín México (sitio), La Jornada, Efe Comunica 
CDMX (sitio), La Jornada (sitio),  
 
CFE amplía suspensión de pago por dos bimestres más en Acapulco y Coyuca de 
Benítez; Gobierno de México presenta avances de plan de reconstrucción 

(2024-02-16, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la suspensión del pago de energía eléctrica 
en los municipios de Acapulco y Coyuca de Benítez por parte de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) debido a la próxima temporada de calor. Además, se presentó el proyecto 
Pintemos de colores Acapulco, que busca mejorar la imagen urbana del puerto al pintar fachadas 
de viviendas y locales comerciales. Se han distribuido millones de canastas básicas, despensas 
y litros de agua, y se han realizado acciones de reconstrucción en infraestructura, como la 
rehabilitación del Aeropuerto Internacional de Acapulco y la construcción de canchas, mercados 
y centros de desarrollo comunitario. 
 
Más de 65 mil personas, beneficiadas por seguro de vivienda ante Otis 

(2024-02-15, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

Desde el paso del huracán Otis por las costas de Guerrero, se han atendido alrededor de 39 mil 
siniestros por daños asegurados con la cobertura de Riesgos Hidrometereológicos, beneficiando 
a más de 65 mil personas. Se han entregado más de 8 mil 400 millones de pesos en anticipos e 
indemnizaciones, y se estima que el valor de los daños asegurados ascienda a poco más de 37 
mil millones de pesos. Los sectores más afectados son los hoteles (22%), viviendas (26%) e 
infraestructura asegurada (52%). Además de los bienes privados, el seguro también contribuye 
a la resiliencia de la infraestructura federal y estatal. La pronta rehabilitación de los comercios 
asegurados ha permitido la apertura de más de 2 mil 576 establecimientos, lo que impacta 
positivamente en la recuperación y generación de empleos. 

Noticias MVS (Sitio), Ovaciones (sitio), Habitat.mx (Sitio), Contra Réplica,  
 
Las condiciones del abasto de agua obligan a buscar nuevas fuentes de abasto para el 
Valle de Toluca y la zona metropolitana. 
(2024-02-16, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

Las condiciones del abasto de agua obligan a buscar nuevas fuentes de abasto para el Valle de 
Toluca y la zona metropolitana. La Industria de la Construcción hizo un llamado a promover la 
rehabilitación de la red hidráulica y concluir el proceso de construcción del macro circuito. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Frenan Tren Maya 

(2024-02-16, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)  

Un tribunal federal en Mérida ha ordenado detener las obras del Tramo 5 Sur del Tren Maya 
hasta que el gobierno demuestre haber realizado todos los estudios necesarios sobre posibles 
afectaciones al subsuelo de la zona. El tribunal también exige que se entreguen registros y 
medidas de prevención y protección adoptadas durante la construcción. La suspensión definitiva 
fue concedida debido a la importancia de los estudios para garantizar la estabilidad de los 

https://www.efinf.com/clipviewer/79197d0a78b50a21f1f6ff64434f1838?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b702b94d57abdbc1025f3b5ce6b71295?file
https://www.efinf.com/clipviewer/50eec85ae5a4281687260690731f20b4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3e20990f43925e87c30f73b521f61eec?file
https://www.efinf.com/clipviewer/49a93f99ca3b9766f9432f79b605bded?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c07568d7eb2a786bcadee2e5b5be2c73?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c07568d7eb2a786bcadee2e5b5be2c73?file
https://www.efinf.com/clipviewer/d031389e8c77e58756650bcc1c773a3a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4282b9e459a72cec623a5da2dba97487?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4282b9e459a72cec623a5da2dba97487?file
https://www.efinf.com/clipviewer/440f7bf6d5beed919f3a84348321720f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0fda9ed3031bc05b975afa2c6cf2d2d9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/65ca268e6d15dbeb7cfffd773eef8ced?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c24f06cd6c94422ce29afd545193430e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/e1b65c5fb31a666fffa9bc1016a72faf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8ebbeae7dacf1de45fd135e36f700026?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8ebbeae7dacf1de45fd135e36f700026?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c553ecb090fbd26df4a5f7dd7a41aa5b?file


 

 

sistemas de agua subterránea y evitar la contaminación del agua y la afectación del suelo y 
subsuelo. 
 
Subejercicio y desvio de recursos ahorcan a vacunación y Birmex 

(2024-02-16, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

Durante el año 2023, el gobierno de México recortó y reportó subejercicios en el presupuesto 
destinado a la vacunación nacional y a la operación de Birmex. Se desconoce el destino de casi 
10 mil millones de pesos que fueron recortados del presupuesto para la vacunación. Además, 
hubo un subejercicio de 41% en el presupuesto destinado a la vacunación de menores y de 
adultos. 
 
La 4T impulsa nueva camada de políticos 

(2024-02-16, Ximena Mejía, Excélsior, . 1,6)  

El partido Morena y otros partidos afines a la 4T están impulsando a una nueva camada de 
políticos, incluyendo a hijos y familiares de políticos de diferentes partidos, para competir por 
diputaciones federales. Entre los candidatos se encuentran Ignacio Mier Bañuelos, hijo del 
coordinador de los diputados morenistas, y Tony Gali, hijo del exgobernador poblano Antonio 
Gali, quienes competirán por Morena y el Partido Verde respectivamente. También se incluyen 
nombres como Manuel Cota, hijo del titular de Segalmex, y Luis Miranda Barrera, hijo del priista 
Luis Miranda Nava. 
 
Respetar "negocios" del rival, acuerda crimen en Guerrero 

(2024-02-16, Rogelio Agustín, Milenio Diario, . 1,8)  

Se ha alcanzado una tregua entre los grupos criminales Los Ardillos y Los Tlacos en la capital de 
Guerrero, Chilpancingo. El acuerdo implica que cada grupo respetará los negocios del otro en la 
ciudad. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha avalado esta negociación, siempre y 
cuando no implique impunidad o privilegios para los criminales. 
 
El caso Ayotzinapa no se concluirá en mi gestión: AMLO 

(2024-02-16, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 1,3)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusa a los abogados de las familias de los 43 
normalistas de Ayotzinapa de enmarañar y politizar el caso. Reconoce que en su gestión no podrá 
concluir la investigación del caso. Los abogados han impedido que el presidente tenga una 
reunión directa con los padres y se han negado a la revisión de los archivos del Ejército. 
 
AMLO acusa chantaje de transportistas 

(2024-02-16, I. Saldaña, El Heraldo de México, . 1,4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador acusó a los transportistas de chantaje y de generar 
conflictos con tintes electorales. Los transportistas han llevado a cabo bloqueos carreteros en 
varias partes del país para exigir protección ante extorsiones y asaltos del crimen organizado. El 
gobierno ofreció 2 mil patrullas y 620 guardias adicionales para reforzar la seguridad en las 
carreteras. 
 
Ocho horas de caos vial en 21 estados 

(2024-02-16, Celso Castro, Cristian Téllez, El Sol de México, . 1,4)  

Transportistas de la Alianza Mexicana de Organizaciones de Transportistas (Amotac) bloquearon 
las principales carreteras en 21 estados de México para exigir seguridad en las carreteras y frenar 
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las extorsiones de las autoridades. Cerca de 300 mil transportistas participaron en la movilización 
nacional que duró ocho horas. El presidente Andrés Manuel López Obrador calificó la protesta 
como politiquería y acusó a los líderes del movimiento de tener intereses políticos. 
 
Anticipan boom de inversión foránea por nearshoring en dos años 

(2024-02-16, Héctor Usla, El Financiero, . 1,4)  

Los expertos anticipan que el boom de inversión extranjera por nearshoring en México tardará 
dos años en llegar, ya que los anuncios de inversión aún tardarán en materializarse. Aunque en 
2023 se registró un monto histórico de IED por 36 mil 58 millones de dólares, no alcanzó las 
expectativas de las organizaciones internacionales. Se espera que los 206 anuncios de inversión 
por 52 mil 940 millones de dólares lleguen gradualmente en los próximos años. 
 
Cofece autoriza, bajo condiciones, compra de plantas a Iberdrola 

(2024-02-16, Karol García, El Economista, . 1,26)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha autorizado la compra de 13 plantas 
de generación eléctrica de Iberdrola por parte del gobierno federal de México, siempre y cuando 
se cumplan ciertas condiciones, como mantener la operación de forma independiente y evitar 
conflictos de interés. El gobierno tiene seis meses para cerrar la operación. Además, se espera 
que las plantas sean asignadas a dos o más subsidiarias de la Comisión Federal de Electricidad 
(CFE). 
 
Las dificultades de ser adoptado  
(2024-02-16, Elizabeth González, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

Los adoptados enfrentan dificultades psicológicas y sociales que a menudo no son comprendidas 
ni apoyadas por sus adoptantes y la sociedad. Estas dificultades incluyen problemas en el 
establecimiento del apego, adaptación al entorno y miedo al abandono. 
 
Entorno detona violencia juvenil 
(2024-02-16, Rodrigo Cerezo, 24 Horas, . 1,3,7)  

Especialistas en México coinciden en que la violencia y el bullying entre niños, adolescentes y 
jóvenes se origina en el hogar y se replica en la escuela y otros entornos. Además, señalan que 
las redes sociales han permitido visibilizar estas agresiones. En 2022, se atendieron en hospitales 
de México a más de 22 mil personas de 1 a 17 años por violencia familiar. También se advierte 
de una normalización e insensibilidad hacia la violencia en la sociedad. En cuanto a los crímenes, 
la neuropsicóloga Feggy Ostrosky señala que nadie nace con genes para ser criminal, pero 
factores como la depresión, la violencia y el consumo de drogas pueden conducir a cometer 
delitos. 
 
Tras paso de Otis en Guerrero, destinan AMLO 38 mil mdp para reconstrucción  
(2024-02-16, Juan R. Hernández, Basta, . 1,3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha destinado más de 28 mil millones de 
pesos para la reconstrucción de Acapulco y Coyuca de Benítez, que sufrieron graves daños tras 
el huracán "Otis". La inversión total asciende a 63 mil millones de pesos. Hasta ahora, se han 
entregado 190 mil 750 paquetes de electrodomésticos y enseres para las familias afectadas, 
quedando pendientes 59 mil 250. Se han destinado 15 mil 275 millones de pesos para la 
reconstrucción de viviendas y negocios, beneficiando a 30 mil 196 locales. La gobernadora de 
Guerrero, Evelyn Salgado, informó que 52 personas han fallecido y 32 siguen desaparecidas. 
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Destinan más de 28 mil mdp a Acapulco y Coyuca 

(2024-02-16, Juan R. Hernández, Basta, . 3)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha informado sobre los avances en la 
reconstrucción del puerto de Acapulco y Coyuca de Benitez, que sufrieron graves daños por el 
huracán "Otis". Se ha destinado una inversión federal de 28.463 millones de pesos, con un 
compromiso total de 63.000 millones de pesos para garantizar la completa ejecución del Plan de 
Reconstrucción antes de que concluya su gobierno. La Secretaría de la Defensa Nacional ha 
desplegado 17.583 elementos de las fuerzas armadas, incluyendo la Marina, para ayudar en las 
labores de reconstrucción. Se han entregado 190.750 paquetes de electrodomésticos y enseres 
a las familias afectadas, quedando pendientes 59.250. Además, se han destinado 15.275 
millones de pesos para la reconstrucción de viviendas y negocios. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
CCE se reunirá con empresarios sauditas para continuar 'intensiva etapa' comercial 
(2024-02-15, Giselle Soriano, Milenio (sitio), )  

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) y la Federación Saudi de Cámaras de Comercio 
(Fscc) han anunciado una visita de una delegación empresarial de Arabia Saudita a México del 
19 al 21 de febrero. Esta visita es parte de la colaboración entre ambas organizaciones, que 
firmaron un convenio de entendimiento en 2023 para fortalecer las relaciones comerciales y de 
inversión entre ambos países. El CCE ha expresado su confianza en que este esfuerzo redundará 
en beneficios para ambas economías y sociedades. Las exportaciones de México a Arabia 
Saudita en 2023 representaron el 0.087% del total, mientras que las importaciones representaron 
el 0.044%. El balance comercial entre ambos países fue de 229 millones de dólares. 
 
Martí Batres presenta resultados en materia de seguridad ante cúpulas empresariales 

(2024-02-15, Redacción, Milenio (sitio), )  

El jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, presentó los resultados en materia de 
seguridad en la capital ante líderes empresariales y de la sociedad civil. Entre los asistentes 
estaban los presidentes de la Concamin, Coparmex, Canirac y Canaco Ciudad de México, entre 
otros. El presidente de la Concamin, José Abugaber Andonie, destacó una mejora en la 
percepción de seguridad en la capital. Batres también se comprometió a ampliar el modelo 
diseñado por el Consejo Ciudadano para mejorar la seguridad en la ciudad. 

Contra Réplica CDMX (Sitio), La Crónica de Hoy (sitio),  
 
Feria de Empleo Reynosa 2024 reúne a más de cien empresas y oferta 1623 vacantes de 
empleo digno 

(2024-02-16, Redacción, Notiviza Tamaulipas TAMS (sitio), )  

La primera Feria de Empleo Reynosa 2024, organizada por la Secretaría del Trabajo del gobierno 
de Américo Villarreal Anaya, en colaboración con el Servicio Nacional del Empleo, ha ofrecido 
más de 1600 vacantes en diversos sectores productivos. La feria contó con la participación de 
118 empresas de la iniciativa privada, incluyendo representantes de cámaras empresariales, y 
se espera que se realicen más ferias y jornadas de empleo a lo largo del año. Entre las vacantes 
ofrecidas se encuentran puestos técnicos y operativos, con salarios superiores a 20 mil pesos 
mensuales. El evento fue apoyado por el presidente municipal Carlos Peña Ortiz. 

Líder Web TAM (Sitio),  
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Ante la delincuencia y nula responsabilidad de autoridades, pequeños negocios invierten 
en mejorar su seguridad, alertan cámaras empresariales. 
(2024-02-15, Carlos Mota, Canal 40 Adn, )  

Ante la delincuencia y nula responsabilidad de autoridades, pequeños negocios invierten en 
mejorar su seguridad, alertan cámaras empresariales. 
 
Inicia CCE serie de Seminarios Web sobre cooperación internacional para PYMES 

(2024-02-15, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

Silvia Dávalos, Directora Técnica del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), inauguró una 
serie de seminarios web sobre la cooperación internacional para la transformación digital 
sostenible de las PYMES. El evento contó con la participación de representantes de la Federación 
de Industrias Alemanas (BDI) y la Alianza del Pacífico, entre otros. Se discutieron temas como la 
digitalización de las PYMES y la economía circular. El CCE, junto con la Secretaría de Economía 
y el Instituto Nacional del Emprendedor, ha trabajado para promover la transformación digital en 
México. 
 
Cámaras empresariales alertaron que 1 de cada 2 negocios han sido víctimas de algún 
delito. Se han visto presionados a invertir hasta 20% de ingresos en seguridad, estimó la 
CANACO CDMX. 
(2024-02-15, Varios, Canal 40 Adn, )  

Cámaras empresariales alertaron que 1 de cada 2 negocios han sido víctimas de algún delito. Se 
han visto presionados a invertir hasta 20% de ingresos en seguridad, estimó la CANACO CDMX. 

 
En entrevista, Iván Salgado, presidente de la Coparmex Chilpancingo, habló sobre la 
situación que se vive en Chilpancingo y el paro realizado por transportistas debido al 
aumento de violencia. 
(2024-02-15, Sergio Sarmiento, Guadalupe Juárez, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista, Iván Salgado, presidente de la Coparmex Chilpancingo, habló sobre la situación 
que se vive en Chilpancingo y el paro realizado por transportistas debido al aumento de violencia. 
Señaló que la situación se ha ido restableciendo poco a poco, sin embargo las afectaciones a la 
entidad ha sido considerable pues se han registrado pérdidas del 80 por ciento en temas de 
comercio, lo que se traduce en pérdidas económicas. Se refirió a lo dicho por la alcaldesa Norma 
Otilia respecto a que ya se acostumbraron vivir en un ambiente de violencia y destacó que no se 
han acostumbrado y tampoco se quieren acostumbrar. Dijo que sí ha habido operativos de 
seguridad por parte de los tres órdenes de gobierno, del Ejército y Guardia Nacional, pero que 
no se ha recuperado la confianza ciudadana. 

 
 
Cámaras empresariales alertaron que 1 de cada 2 negocios han sido víctimas de algún 
delito. Se han visto presionados a invertir hasta 20% de ingresos en seguridad, estimó la 
CANACO CDMX. 
(2024-02-15, José Luis Mora Mora, María Alejandra Molina, Canal 40 Adn, )  

Cámaras empresariales alertaron que 1 de cada 2 negocios han sido víctimas de algún delito. Se 
han visto presionados a invertir hasta 20% de ingresos en seguridad, estimó la CANACO CDMX. 
 
Javier López, esperanza de mejoría para Álvaro Obregón 
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(2024-02-16, Redacción, Quadratin MICH (sitio), )  

El senador Javier López Casarín, quien busca la alcaldía Álvaro Obregón, ha presentado una 
iniciativa en el Senado para establecer un marco jurídico sólido en materia de ciberseguridad. La 
propuesta fue desarrollada con aportaciones de actores del sector privado y público, académicos, 
expertos y ciudadanos. López Casarín es el favorito en las encuestas para la alcaldía Álvaro 
Obregón. Por otro lado, Salomón Chertorivsky ha formado un equipo de campaña para ganar la 
jefatura de gobierno de la CDMX, integrado por jóvenes talentosos y conocedores de la 
problemática de la ciudad. Además, el Papa Francisco recibió a las candidatas punteras de la 
sucesión presidencial en México, Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum. 
 
"Infonavit no debe construir viviendas" 

(2024-02-16, Redacción, Huasteca Hoy SLP (sitio), )  

El presidente local de la Cámara Nacional para el Desarrollo y la Promoción de la Vivienda 
(Canadevi), Francisco Torres Ocejo, ha criticado la propuesta del presidente Andrés Manuel 
López Obrador de que el Infonavit vuelva a construir casas. Torres Ocejo considera que esta idea 
es inoperante y desfasada, y que los márgenes del gobierno no permiten la construcción de 
viviendas. En su opinión, el Infonavit debería centrarse en proporcionar créditos a los 
trabajadores, en lugar de construir viviendas. Además, argumenta que México cuenta con 
desarrolladores y cámaras empresariales capaces de generar suficiente vivienda. Torres Ocejo 
advierte que comprometer al gobierno a construir viviendas aumentaría los costos y podría 
resultar en pérdidas para los gobiernos federales y estatales. En cambio, sugiere que el gobierno 
federal se enfoque en crear condiciones y subsidios para la vivienda. 
 
Más de 28 mil mdp se han invertido en reconstrucción y apoyo a la población afectada 
por huracán Otis, en Guerrero: Segob 

(2024-02-16, Redacción, Círculo Rojo CDMX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador visitó Acapulco y Coyuca de Benítez en Guerrero 
para supervisar el Plan de Reconstrucción y Apoyo a la Población Afectada por el huracán Otis. 
La secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján, informó que se extenderá la suspensión 
del pago de energía eléctrica por dos bimestres más, hasta junio, para ayudar a las familias 
afectadas. El presidente agradeció al Consejo Coordinador Empresarial (CCE) por su apoyo 
solidario. Además, se presentó el proyecto Pintemos de colores Acapulco, que involucra a 
jóvenes de 18 a 29 años en la mejora de la imagen urbana de la ciudad. Se destacó la reactivación 
turística en la región, con un 59% de los hoteles disponibles y varios eventos programados. Se 
mencionaron programas de bienestar, la rehabilitación de la red hidráulica, la recolección de 
basura y escombros, la rehabilitación de vías de comunicación y la atención en salud. Se reabrió 
la Oficina de Pasaportes y se distribuyeron bienes en comunidades locales. 
 
Javier López Casarín, una esperanza de mejoría para Álvaro Obregón 

(2024-02-16, José Luis Camacho, AEI Noticias (sitio), )  

El senador Javier López Casarín, aspirante a la alcaldía Álvaro Obregón, ha presentado un 
resumen de sus tareas en el Senado, incluyendo la aprobación de un Acuerdo de las comisiones 
de Seguridad Ciudadana y Ciencia, Tecnología e Innovación para establecer el proceso de 
dictaminación de la ley en materia de ciberseguridad. Este acuerdo fue desarrollado con la 
participación de varios actores, incluyendo cámaras y asociaciones como COPARMEX. López 
Casarín es considerado el favorito en la disputa por la alcaldía Álvaro Obregón. Además, Salomón 
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Chertorivsky ha formado un equipo de campaña para la jefatura de gobierno de la CDMX, 
mientras que Mauricio Valdés Rodríguez destaca la importancia de la Inteligencia Artificial en la 
automatización de procesos. 
 
Inoperante y desfasado, un Infonavit constructor 

(2024-02-16, Martín Rodríguez, Pulso SLP (sitio), )  

El presidente local de la Cámara Nacional para el Desarrollo y la Promoción de la Vivienda 
(Canadevi), Francisco Torres Ocejo, criticó la propuesta de Andrés Manuel López Obrador de 
que el Infonavit construya casas de interés social. Torres Ocejo señaló que esta idea es 
desfasada y caótica, y que los márgenes del gobierno no son suficientes para emprender tal 
tarea. En lugar de construir viviendas, el Infonavit debería proporcionar créditos a los 
trabajadores, argumentó. Torres Ocejo también destacó la importancia de las empresas y 
cámaras empresariales en la generación de viviendas asequibles para los trabajadores. Además, 
advirtió que comprometer al gobierno a construir viviendas aumentaría los costos y podría resultar 
en pérdidas para los gobiernos federales y estatales. En cambio, sugirió que el gobierno se 
enfoque en proporcionar subsidios para la vivienda. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Jaque Mate // El "general" Catarino 

(2024-02-16, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El presidente de México, López Obrador, ha destinado recursos del erario para buscar los restos 
de un desaparecido, Catarino Erasmo Garza Rodríguez, un "general revolucionario" que falleció 
en Panamá en 1895. El equipo de búsqueda incluye 20 militares, 60 marinos y 11 funcionarios 
del gobierno. Este gasto contrasta con la falta de apoyo del gobierno a la búsqueda de 
desaparecidos en México, que ha sido criticada por su falta de recursos y ataques a los familiares 
de las víctimas. Este caso ha sido considerado como un ejemplo del uso de recursos públicos 
para satisfacer las obsesiones o caprichos del presidente. 
 
Historias De NegoCEOs // Claudia, Xóchitl y el Papa Francisco: fe, milagros y elecciones 

(2024-02-16, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

Las candidatas presidenciales mexicanas, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, visitaron al Papa 
en el Vaticano, a pesar de las diferencias religiosas entre ellas. Sheinbaum, quien se declaró atea 
en una entrevista, decidió seguir a Gálvez en esta estrategia de acercamiento con el catolicismo, 
una religión practicada por el 80% de los mexicanos. La visita de Gálvez al Papa podría haber 
llevado a tensiones con la Compañía de Jesús y a un posible apoyo total de la Iglesia hacia la 
oposición. Sin embargo, la visita de Sheinbaum puede complicar los reclamos de su partido, 
Morena, contra el SignaLab del ITESO, una institución clave de la orden jesuita en México. 
 
Duda Razonable // La herencia de AMLO en seguridad 

(2024-02-16, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador continuará insistiendo en que la seguridad y la 
violencia van bien, a pesar de las críticas de que el gobierno es un "narcogobierno" y de la 
narrativa del desastre heredado. Sin embargo, las candidatas a la presidencia en las próximas 
elecciones podrán repetir la narrativa del desastre heredado, ya que seguir como van las cosas 
es imposible. El problema real surgirá en octubre, cuando las nuevas presidentas se enfrenten al 
desafío de lidiar con las fuerzas militares, la falta de recursos para las fuerzas policiales locales 
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y las fiscalías estatales, y la permanencia de Alejandro Gertz en la Fiscalía General de la 
República. 
 
En Privado // El gobierno a examen por la pandemia 

(2024-02-16, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3)  

Un grupo de especialistas ha creado la Comisión Independiente de Investigación Sobre la 
Pandemia de Covid en México, liderada por el doctor Jaime Sepúlveda, reconocido 
internacionalmente. Sepúlveda afirma que México tuvo uno de los peores desempeños en la 
pandemia, con más de 800 mil muertes, 250 mil huérfanos y una disminución de la esperanza de 
vida. Critica la negación y minimización de las autoridades sanitarias y el presidente López 
Obrador, así como la compra de vacunas no reconocidas por la OMS ni la FDA de Estados 
Unidos. Los resultados de la investigación se darán a conocer en abril. 
 
Día Con Día // Paradojas desafiantes 

(2024-02-16, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  

El autor, Jorge Zepeda Patterson, comparte nueve "paradojas desafiantes" de autores brillantes, 
incluyendo a C.S. Lewis, Nietzsche y Napoleón. Estas paradojas incluyen la idea de que la 
originalidad se alcanza mejor a través de la copia, la compasión es un garlito para desviar 
recursos de los merecedores a los no merecedores, y la lógica puede hacer perder guerras 
debido a que a veces se requieren maniobras irracionales. Además, el autor menciona la Marcha 
por Nuestra Democracia, convocada por 210 organizaciones de la sociedad civil en México. 
 
Análisis Superior // Gran nombramiento 

(2024-02-16, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Nacho Deschamps, ex director general y presidente del Consejo de Administración de BBVA 
México, ha sido nombrado presidente del Consejo de Administración de Citibanamex, a partir de 
la separación operativa entre Citi y el banco mexicano, que se dará en el segundo semestre de 
este año. Deschamps, un experto en banca minorista y transformación digital, será responsable 
de revivir la banca de menudeo en Banamex y liderar una profunda transformación digital. Su 
nombramiento muestra la urgencia de Banamex de concentrarse en el negocio minorista, en el 
que han perdido terreno frente a otras instituciones. Por otro lado, HSBC ha experimentado un 
crecimiento significativo en los últimos tiempos, lo que ha llevado al analista a preguntarse si el 
proceso de venta de Banamex podría haber sido una oportunidad única para ellos. 
 
Desde el piso de remates // La Cofece condiciona compra de plantas de Iberdrola 

(2024-02-16, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha aprobado la compra de 13 plantas 
de generación de energía eléctrica de Iberdrola por parte del gobierno mexicano a través del 
Fondo Nacional de Infraestructura. Sin embargo, la Cofece ha establecido una serie de 
condiciones para evitar riesgos a la competencia en la generación de energía eléctrica. La 
Secretaría de Hacienda ha celebrado la aprobación de la operación, minimizando las condiciones 
impuestas por la Cofece y afirmando que fortalecerá la soberanía energética nacional y 
garantizará la estabilidad de precios. 

 
Bitácora Del Director // ¿Dónde está el Estado? 

(2024-02-16, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  
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La revelación de que los obispos de Guerrero han intentado negociar una tregua con los grupos 
criminales que operan en la entidad pone de manifiesto la falta de autoridad en la región. A pesar 
de la presencia de las fuerzas de seguridad pública, los líderes de estos grupos criminales siguen 
sin ser localizados y detenidos. La situación revela que los gobiernos federal y estatal están al 
margen de la disputa por el poder real en Guerrero, permitiendo que los grupos criminales 
controlen franjas del territorio. 
 
Activo Empresarial // CFE no podrá operar plantas Iberdrola como buscaba López 
Obrador; frecuencias: ni Telcel ni AT&T 

(2024-02-16, José Yuste, Excélsior, . 2)  

El gobierno mexicano, encabezado por el presidente López Obrador, firmó un convenio con 
Iberdrola para adquirir sus 13 plantas de generación eléctrica en México. Sin embargo, la 
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha establecido condiciones para esta 
adquisición, buscando evitar un monopolio de Estado. Estas condiciones incluyen que el gobierno 
mantenga como máximo el 51% de la propiedad de las plantas, designar a un administrador 
independiente para su operación y establecer controles y mecanismos para la toma de 
decisiones. Hacienda reconoce que la adquisición del 51% de las plantas ampliará la deuda 
pública, pero no la totalidad. Por otro lado, AT&T y Telcel no participarán en la próxima licitación 
de frecuencias, lo que plantea la pregunta de para qué licitar frecuencias si solo quedaría Altán 
Redes, que carece de recursos. 
 
Veranda // Los blogueros y los "neochayotes" 

(2024-02-16, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, afirmó que en su gobierno se han 
terminado los "chayotes" o sobornos, pero desconoce que han surgido otras formas de 
corrupción, como la difusión de calumnias a través de las "Mañaneras". Blogueros afines al 
régimen han encontrado una manera de lucrarse sembrando calumnias y cobrando por ello. Por 
ejemplo, el bloguero Demian Duarte acusó al empresario Sergio Loredo de intentar extorsionar 
al gobierno federal, lo cual resultó ser falso. Esta nueva forma de corrupción es más sofisticada 
y no se limita a los medios tradicionales. 
 
Cuenta Corriente // Ecosistema fintech mexicano 

(2024-02-16, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

El ecosistema fintech en México está mostrando signos de madurez, con un aumento del 18.9% 
en el número de emprendimientos locales en 2024 en comparación con 2022, según un informe 
de Finnovista y Visa. Las empresas fintech están buscando la escalabilidad y la 
internacionalización, pero se enfrentan a desafíos regulatorios y de financiamiento. A pesar de 
esto, sus ingresos están aumentando, con un 62% de las fintech reportando ingresos superiores 
a 500 mil dólares en 2023, y se espera que más del 80% tenga cifras de facturación aún más 
elevadas en 2024. 
 
La Quinta Transformación // NSU Protección en la mira 

(2024-02-16, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El Coordinador de Seguridad del Poder Judicial de la Federación, Isaac Armando Arteaga Cano, 
está siendo investigado por la contratación de empresas de seguridad ilegales, incluyendo la 
empresa Shield Seguridad Privada, que no cuenta con los permisos adecuados y tiene deudas 
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fiscales con la Federación. El abogado Paulo Diez ha visto rechazado su intento de deshacer un 
proceso en su contra por la concesionaria del Viaducto Bicentenario, y la Fiscalía General de la 
República ha confirmado que los hechos encuadran en un tipo penal federal. Los empleados y 
empresarios denuncian al titular de la Administración General de Auditoría de Comercio Exterior 
(AGACE), Erick Jiménez, por favorecer a funcionarios sin experiencia y cometer errores en las 
auditorías. La startup mexicana Lidh, especializada en educación y servicios financieros para 
mujeres, ha nombrado a Mara Echave como su CEO y ha firmado una alianza con Finamex para 
convertir a más de 70 mil mujeres en inversionistas. 
 
Corporativo // Cumbre del Nearshoring  
(2024-02-16, Rogelio Varela, El Heraldo de México, . 17)  

La Primera Cumbre Nearshoring México, que se llevará a cabo en la Ciudad de México, discutirá 
la relocalización de inversiones y contará con la participación de figuras gubernamentales y 
empresariales destacadas. Entre los ponentes se encuentra Oscar Paredes Arroyo, abogado y 
presidente del Consejo de Administración de "El Palacio de los Números". Por otro lado, la 
Confederación de Cámaras Industriales de los Estados Unidos Mexicanos firmó un convenio con 
la Fundación Por México para ofrecer cursos gratuitos a través del modelo "Aula por México". 
Además, Citibanamex anunció la llegada de Ignacio Deschamps como presidente del Consejo 
de Administración de Banamex para fortalecer su presencia en la banca de consumo y 
empresarial. 
 
Coordenadas // El enojo en los mercados con Banxico 

(2024-02-16, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

El Banco de México (Banxico) ha sido criticado por su reciente comunicado, que abre la puerta a 
una reducción de las tasas de interés, a pesar de que la inflación general no está cerca del 3%. 
Los críticos argumentan que Banxico está abandonando su objetivo constitucional y tratando de 
congraciarse con el gobierno, lo que no es su responsabilidad. Sin embargo, el comunicado de 
Banxico es claro y tiene un sólido fundamento, evaluando la posibilidad de ajustar las tasas de 
interés en función de la información disponible. La gobernadora de Banxico, Victoria Rodríguez 
Ceja, ha señalado que es previsible que la inflación general se estabilice y retome su tendencia 
a la baja. 
 
En Petit Comité // El barril sin fondo 

(2024-02-16, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 33)  

Pemex, la petrolera estatal de México, ha pasado de estar en estado de coma a una muerte 
inminente, debido a las decisiones financieras del gobierno. Pemex está en quiebra y es la 
empresa más endeudada del mundo en su sector. A pesar de los esfuerzos de transfusiones de 
emergencia y respiración artificial, la situación financiera de Pemex sigue empeorando. La 
reciente condonación de impuestos anunciada por el gobierno es insuficiente para resolver los 
problemas financieros de la petrolera. 
 
Estrictamente Personal // Así no, Presidente 

(2024-02-16, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha sido criticado por su aceptación de la propuesta 
de cinco obispos de Guerrero de establecer contacto con organizaciones criminales para alcanzar 
una tregua y reducir la violencia en la región. La iniciativa, que fue rechazada por los grupos 
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criminales, ha sido vista como una señal de la incompetencia del gobierno para proporcionar 
seguridad. López Obrador ha defendido su postura, afirmando que las iglesias deben "ayudar" 
en la pacificación del país a través de negociaciones directas con los narcotraficantes. Sin 
embargo, esto ha sido criticado como un delito y una violación del andamiaje jurídico. Las 
declaraciones del presidente han llevado a acusaciones de que está normalizando la pax narca 
y alimentando la percepción de que es un "narcopresidente". A pesar de la presencia de miles de 
militares en Guerrero, la violencia no ha disminuido y al menos 40 municipios están controlados 
por el narcotráfico. 
 
Ricos Y Poderosos // Condiciona Cofece compra de Iberdrola 

(2024-02-16, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28)  

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) ha autorizado la compra de 13 plantas 
de generación de energía eléctrica por parte de la empresa Iberdrola, por un monto de 6 mil 
millones de dólares. Sin embargo, la Cofece ha impuesto cinco condiciones a la operación, que 
incluyen la operación autónoma e independiente de las plantas, la designación de un 
administrador independiente y la abstención de los directivos de tener cargos en otros 
competidores. Esta decisión representa un golpe para el gobierno lopezobradorista y su modelo 
eléctrico basado en la Comisión Federal de Electricidad (CFE). Ignacio "Nacho" Deschamps, ex 
presidente del consejo y director general de BBVA Bancomer, se unirá a los consejos de 
administración de Grupo Financiero Citibanamex y Banamex, asumiendo la presidencia del 
consejo de Grupo Financiero Banamex y Banamex una vez concluida la separación de los 
negocios de Citi en México. 
 
La Gran Depresión // Una oportunidad única, si tan solo... 
(2024-02-16, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 10)  

Para que México pueda convertirse en uno de los 10 países más atractivos para la inversión 
global, el régimen político actual debe ser considerado un accidente de la historia. Aunque 
algunas encuestas sitúan a México como uno de los destinos preferidos para la inversión, otras 
lo excluyen de las primeras 25 ubicaciones. El manejo gubernamental del sector energético y la 
falta de inversión productiva son algunos de los factores que contribuyen a esta exclusión. Sin 
embargo, la relocalización de las cadenas productivas y el nearshoring podrían brindar a México 
la oportunidad de convertirse en un polo de desarrollo único en América Latina. 
 

TREN MAYA 
 
Frenan Tren Maya; Caso Ayotzinapa no concluirá este sexenio; y más | Titulares 
nacionales 16/02/2024 

(2024-02-16, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

El Tribunal ordenó detener las obras del Tramo 5 Sur del Tren Maya, solicitando la acreditación 
de estudios ambientales que demuestren las afectaciones en el subsuelo. Este tramo, que 
conecta a los estados de Yucatán y Quintana Roo, forma parte de la ruta que busca unir los 
estados del sureste mexicano. La suspensión de las obras se da en respuesta a una demanda 
interpuesta por pobladores de la comunidad de Chocholá, Yucatán, quienes argumentan la falta 
de estudios de impacto ambiental. 
 
Frenan Tren Maya 

(2024-02-16, Víctor Fuentes, Reforma, . 1)  
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Un tribunal federal en Mérida ha ordenado detener las obras del Tramo 5 Sur del Tren Maya 
hasta que el Gobierno acredite haber realizado todos los estudios geológicos, geofísicos y 
geohidrológicos sobre posibles afectaciones al subsuelo de la zona. La suspensión definitiva fue 
concedida por el Primer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa y de Trabajo del Décimo 
Cuarto Circuito. El tribunal también ordenó al Gobierno entregar al juzgado las bitácoras, 
memorias de construcción y todos los registros sobre cavernas, cuevas y cenotes a lo largo del 
trazo, así como las medidas de prevención y protección adoptadas para evitar la contaminación 
del agua subterránea. 

Reforma.com (sitio),  
 
Reyes de Suecia harán visita de Estado a México; viajarán en el Tren Maya 

(2024-02-15, Redacción, 24-Horas.mx (Sitio), )  

Los reyes Carlos XVI Gustavo y Silvia de Suecia realizarán una visita de Estado a México del 12 
al 14 de marzo, invitados por el presidente Andrés Manuel López Obrador. Durante su estancia, 
los reyes visitarán la Ciudad de México y Mérida, Yucatán, donde viajarán en el Tren Maya. La 
visita tiene como objetivo fortalecer los vínculos económicos y políticos entre Suecia y México. 

Publimetro (sitio), Quien (Sitio), JLA Noticias CDMX (Sitio), Canal 4 Foro TV, Uno TV Noticias (Sitio), Eje Central 
(sitio), Latinus (Sitio), La Jornada (sitio), 96.9 W Radio, Pasantes DF CDMX (Sitio), Diario de México, Publimetro, Actualidad 
RT (Sitio), La Jornada,  
 
¿Cuánto cuesta un boleto para viajar en el Tren Maya? 

(2024-02-15, Redacción, La Silla Rota (sitio), )  

El proyecto del Tren Maya ha comenzado a operar en fases selectas, conectando puntos 
culturales y turísticos a lo largo de su ruta en el sureste de México. Con 22 estaciones operativas 
de las 34 planificadas, el tren facilita el tránsito entre importantes destinos. Las tarifas varían 
según la distancia y la clase de servicio elegida, con opciones para diferentes presupuestos. El 
proyecto se encuentra en una etapa preliminar, abarcando el 64% de la ruta planeada. Se espera 
que, a medida que el proyecto avance, todas las estaciones sean completamente funcionales. El 
Tren Maya es un desarrollo significativo en la infraestructura de transporte de México, impulsando 
el turismo sostenible y preservando el patrimonio cultural y ambiental de la región. 
 
Zoé Robledo y gobernadora Mara Lezama se reúnen en Tren Maya 

(2024-02-15, Redacción, Vértigo Político (sitio), )  

El director general del IMSS, Zoé Robledo, y la gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, se 
reunieron a bordo del Tren Maya para discutir temas pendientes del plan IMSS-Bienestar y los 
proyectos de los hospitales de Chetumal y Carrillo Puerto. Robledo destacó la unión de los 
proyectos del Tren Maya y el IMSS-Bienestar durante su gira por cinco estados del país. La 
gobernadora Lezama agradeció la inversión de 2,500 millones de pesos para el Hospital General 
de Cancún. Robledo también visitó el Hospital General de Playa del Carmen, donde se invertirán 
3,000 millones de pesos para su remodelación. 
 

AIFA 
 
Obstruyen aduanas la Semana del Arte 

(2024-02-16, Redacción, Reforma, . 14)  

Varios galeristas que asistieron a ferias de arte en México denunciaron problemas con las 
aduanas, lo que resultó en la retención de sus obras. Ante esta situación, algunos improvisaron 
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soluciones, como la creación de muebles de cartón y cinta canela, o la realización de dibujos a 
pluma en los muros de los stands vacíos. Las autoridades aduaneras, incluyendo AIFA, no 
lograron procesar las obras en tiempo y forma. Felipe Colsa, director de prensa y RP de Unique 
Design X, calificó la situación como "completamente burocrática". Nobuhiro Kobayashi, director 
de Shashasha, un sello japonés especializado en libros de fotografía, también fue afectado por 
la retención de sus cajas de libros. Este problema ha llevado a algunos a cuestionar la eficiencia 
y confiabilidad del sistema aduanero en México. 
 
El AIFA emerge como líder en carga pero aún batalla en el terreno de pasajeros 

(2024-02-16, Redacción, Expansión MX, )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha superado al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) en operaciones de carga internacional en diciembre de 2023. Esto se 
debe a un decreto gubernamental que cerró las operaciones de carga aérea en el AICM, 
obligando a las aerolíneas a desplazar sus actividades hacia el AIFA. Sin embargo, el AIFA aún 
no ha alcanzado las cifras del AICM en el transporte de carga. Aunque el AIFA ha experimentado 
un crecimiento en el transporte de carga, su desempeño en el transporte de pasajeros se 
mantiene estancado. El AICM sigue siendo el líder en el transporte de pasajeros, especialmente 
internacionales. A pesar del crecimiento en el transporte de carga, algunos expertos cuestionan 
si se debe a una demanda orgánica del mercado o a medidas gubernamentales. 
 
En entrevista Carolina Viggiano, Secretaria General del PRI, habló sobre las 
declaraciones de AMLO de traer agua de Hidalgo al Valle de México. 
(2024-02-15, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

En entrevista Carolina Viggiano, Secretaria General del PRI, habló sobre las declaraciones de 
AMLO de traer agua de Hidalgo al Valle de México. Carolina mencionó que no es posible, que se 
han llevado su agua desde 1977, en este convenio todo no se ha cumplido, e acuerdo era 
revisarlo cada 3 años para primero abastecer al pueblo de Hidalgo. Dijo que hoy tienen zonas 
industriales y esas colonias no tienen agua porque Conagua inventa pretextos para no darles 
agua para salvar el agua para la CDMX. Dijo que sí hay agua pero hay una sobre explotación, 
incluso el desnivel propio de la geografía hace que se vaya el agua hacía donde AMLO dice que 
va a perforar, donde está el AIFA. 

103.3 Radio Fórmula,  
 
En entrevista, Armando Rosales, doctor en Estudios Urbanos y Ambientales por el 
Colegio de México y profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México, habló 
sobre la escasez de agua. 
(2024-02-15, José Cárdenas, 103.3 Radio Fórmula, )  

En entrevista, Armando Rosales, doctor en Estudios Urbanos y Ambientales por el Colegio de 
México y profesor de la Universidad Nacional Autónoma de México, habló sobre la escasez de 
agua. El conductor, José Cárdenas, dijo que ayer, en la mañanera, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador difundió lo hablado el día previo con Martí Batres, jefe de Gobierno de la Ciudad 
de México, con la gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez, y autoridades de la 
Comisión Nacional del Agua en torno a la posibilidad de traerle agua al Valle de México. AMLO 
indicó que el acuífero en donde se buscará el agua será en las inmediaciones del AIFA. Armando 
Rosales comentó que son tres proyectos que se tienen considerados desde hace varias décadas 
para la ampliación del Sistema Cutzamala. 
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Canal 121 Telefórmula,  
 
No hay crisis de agua en el país, así lo aseguró el vocero de la presidencia, no existe el 
día cero y los señalamientos de la CONAGUA no se van a cumplir. 
(2024-02-15, Claudio Ochoa, Latinus_us Youtube, )  

No hay crisis de agua en el país, así lo aseguró el vocero de la presidencia, no existe el día cero 
y los señalamientos de la CONAGUA no se van a cumplir. El presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, señaló que tiene diferentes soluciones al tema de la falta de agua, esto por medio de 
nuevos pozos en un acuífero en la zona del AIFA y la reparación de fugas de agua, esto tras una 
reunión del presidente con la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez y el 
jefe de gobierno de la CDMX. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
La autosuficiencia, otra meta incumplida 

(2024-02-15, Pascal Beltrán del Río, Excélsior (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha buscado la autosuficiencia 
energética del país desde antes de asumir el cargo. Sin embargo, a pesar de las inversiones en 
refinerías y la promesa de dejar de importar combustibles, México sigue siendo uno de los 
principales importadores de gasolinas. En 2022, el país se convirtió en el tercer importador 
mundial de aceites de petróleo, gastando 41,770 millones de dólares en importaciones. Aunque 
López Obrador ha modificado la fecha de autosuficiencia varias veces, la meta sigue lejos de 
cumplirse. Pemex, la empresa petrolera estatal mexicana, produjo un promedio diario de 252,000 
barriles de gasolinas en 2021, mientras que se importaron 419,000 barriles diarios para satisfacer 
la demanda nacional. A pesar de las inversiones en Pemex, incluida la construcción de la refinería 
de Dos Bocas, México sigue dependiendo de las importaciones de combustibles. 
 
En Petit Comité // El barril sin fondo 

(2024-02-16, Óscar Mario Beteta, El Financiero, . 33)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador heredó una Pemex en estado de coma, pero sus 
decisiones financieras no han sido las más acertadas, llevando a la petrolera estatal a la quiebra. 
A pesar de las transfusiones de emergencia y la respiración artificial, Pemex sigue en riesgo de 
colapso. Las medidas anunciadas, como la condonación de impuestos, no son suficientes para 
salvar a la empresa, que es la más endeudada del mundo en su ramo. La inyección de 86 mil 
640 millones de pesos anunciada por la Secretaría de Hacienda se destinará al pago de deudas 
y vencimientos, así como a la Refinería de Dos Bocas y el pago de proveedores y contratistas. A 
esto se suma la deuda de 1.5 billones de pesos entregada a Pemex en concepto de 
transferencias de la SHCP. La petrolera se ha convertido en un lastre y un riesgo fiscal para el 
país. 
El Financiero (Sitio),  
 
Sener, con mayor presupuesto a lo aprobado por Dos Bocas 

(2024-02-16, Belén Saldívar, El Economista, . 13)  

La Secretaría de Energía (Sener) ejerció recursos por 179,401 millones de pesos en 2023, un 
gasto mayor al aprobado en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF). Este aumento 
se debió a la transferencia de recursos por la Refinería Dos Bocas, cuya obra se espera terminar 
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este año. Sin embargo, el gasto fue 11% menor en comparación anual. Para este año, el 
presupuesto aprobado para Energía es de alrededor de 193,200 millones de pesos, que incluye 
recursos para el fortalecimiento financiero de Pemex y la producción de fertilizantes. 
 
Pemex será un grave problema para los mexicanos, reconoce Xóchitl Gálvez 

(2024-02-16, Víctor Barrera, Libertador (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de la alianza "Fuerza y Corazón por México", criticó la 
gestión de Petróleos Mexicanos (Pemex), señalando que su deuda y la falta de conocimiento y 
experiencia de sus líderes son un problema grave para los mexicanos. Hizo referencia a la 
disminución de la calificación de Pemex por parte de Moody's y al incremento del costo de la 
refinería Dos Bocas a 20 mil millones de dólares. Gálvez Ruiz insistió en la necesidad de 
modernizar Pemex y presentará una propuesta para convertirlo en una gran empresa. También 
mencionó el contrato de la casa que renta para su oficina de campaña, que fue realizado por el 
PAN y presentado al INE. Además, explicó que su viaje al Vaticano fue para una audiencia con 
el Papa, solicitada por ella misma. 
 
"Crecen" los negocios del amigo de "Andy" López Beltrán 

(2024-02-15, Redacción, Ciudadanos en Red (Sitio), )  

Una investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) ha revelado una 
red de negocios turbios que vinculan a Amílcar Olán, amigo cercano de Andrés Manuel López 
Beltrán, hijo del presidente de México, con contratistas de Pemex. Olán ha adquirido terrenos a 
precios considerablemente inferiores a su valor real, incluyendo uno frente al Colegio Americano 
de Tabasco, donde estudiaron los hijos del presidente. Además, Olán ha adquirido un terreno de 
18 hectáreas en Paraíso, Tabasco, por un millón de pesos, que ahora está siendo rentado por 
ICA Fluor, uno de los principales contratistas de la refinería de Dos Bocas. Estas revelaciones 
han generado indignación y llamados a la acción por parte de la sociedad civil, exigiendo una 
investigación exhaustiva y transparente para esclarecer estos casos de posible corrupción. 
 
Redes de Poder: Cuauhtémoc busca cubrirse las espaldas 

(2024-02-15, Redes de Poder, Reporte Índigo (sitio), )  

El gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, está buscando una candidatura a una diputación 
para obtener fuero, debido a los supuestos vínculos que tiene con la delincuencia organizada. 
Por otro lado, Pemex, bajo la dirección de Octavio Romero, está considerando comprar una 
terminal de combustible defectuosa en Tuxpan, Veracruz, por 320 millones de dólares. Esta 
terminal, SERVITUX, fue clausurada por deficiencias en 2021 y ha sido objeto de reclamaciones 
por daños por parte de Monterra Energy, que exige 666 millones de dólares, el doble del precio 
ofrecido por Pemex. Finalmente, la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar, cerró su 
agenda en Arizona, destacando las similitudes entre los dos estados. 
 

SICT 
 
Muere un trabajador y otro resulta herido en obra del Tren Interurbano 

(2024-02-16, Redacción, La Jornada, . 32)  

Un trabajador murió y otro resultó herido tras caer desde una altura de diez metros en las obras 
del Tren Interurbano México-Toluca, en la zona de Santa Fe. El accidente ocurrió en la estación 
Vasco de Quiroga, y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha 
iniciado una investigación sobre el incidente. Este es el segundo accidente en un mes en las 
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obras del tren. El primero ocurrió el 16 de enero, cuando una grúa falló y una dovela de 90 
toneladas cayó sobre dos vehículos estacionados, sin causar heridas. 

Radio Fórmula (sitio), La Jornada (sitio), El Sol de México (sitio), Canal 3 Imagen, Canal 4 Foro TV, La Razón On line 
(Sitio), JLA Noticias CDMX (Sitio), 24 Horas, El Financiero (Sitio), La Razón de México, Canal 40 Adn, Canal 4 Foro TV, 100.1 
Stereo Cien,  
 
Tras el paso del huracán Otis reanudan vuelos a EU 

(2024-02-16, Enrique Torres, El Heraldo de México (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha informado que los 
vuelos internacionales desde y hacia Dallas y Houston, Texas, en Estados Unidos, se reanudarán 
en mayo, tras la reconstrucción del Aeropuerto Internacional de Acapulco, que fue dañado por el 
huracán Otis. La reconstrucción de la terminal aérea está en un 80% de avance y se espera que 
se concluya en marzo de 2024. Además, se están llevando a cabo siete proyectos de 
infraestructura carretera en Guerrero, con una inversión total de 281 millones de pesos. La 
cobertura fija y móvil, así como el servicio de Internet, de radiodifusión y conectividad satelital, 
también se han restaurado. 
 
Ahora sí van a poner a trabajar a la Guardia Nacional en las carreteras... la promesa de 
SEGOB 

(2024-02-16, Redacción, News México (Sitio), )  

El Gobierno de México ha mantenido mesas de trabajo con la Alianza Mexicana de Organización 
de Transportistas (Amotac) para fortalecer la seguridad en las carreteras federales. La Amotac 
ha presentado una propuesta para reforzar la seguridad, incluyendo la incorporación de 620 
elementos de la Guardia Nacional y la implementación de inspecciones federales a 
tractocamiones. Además, se han realizado operativos de revisión federal contra corralones y 
grúas, y se ha exhortado al cumplimiento de los servicios auxiliares de grúas. El Gobierno de 
México sigue comprometido con el diálogo para abordar las inquietudes del gremio 
autotransportista. 
 
Gobierno de México privilegia el diálogo con el gremio transportista 

(2024-02-16, Redacción, La Carpa.Mx (Sitio), )  

El Gobierno de México ha fortalecido el diálogo con organizaciones de autotransportistas para 
mejorar la seguridad en las carreteras federales. En respuesta a un paro de actividades de los 
transportistas, el Gobierno ha propuesto reforzar la seguridad en las carreteras con nuevas 
unidades de carros radiopatrulla y elementos de la Guardia Nacional, así como inspecciones 
federales a tractocamiones doblemente articulados y operativos de revisión federal contra 
corralones y grúas. También se propone emitir un oficio para exhortar al cumplimiento de los 
servicios auxiliares de grúas y la revisión de sus instalaciones. El Gobierno de México continuará 
buscando acuerdos y privilegiando el diálogo para atender las inquietudes de los 
autotransportistas. 
 
AMOTAC: Luisa María Alcalde nunca se presentó en las mesas de diálogo con 
transportistas 

(2024-02-15, Redacción, Publimetro (sitio), )  

Líderes de transportistas se manifestaron en diferentes puntos del país, a lo que el presidente 
Andrés Manuel López Obrador respondió llamándolos "conservadores". La Secretaría de 
Gobernación (Segob) afirmó que sigue priorizando el diálogo con los transportistas. Se realizaron 
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mesas de trabajo entre funcionarios de las secretarías de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), y de Seguridad y Protección Ciudadana (SSC), junto con representantes de 
la Alianza Mexicana de Organización de Transportistas, A.C. (AMOTAC). Se implementarán 2 
mil unidades de carros radiopatrulla y 620 nuevos elementos de la Guardia Nacional, y se 
realizarán operativos de revisión federal contra corralones y grúas. Sin embargo, Rafael Ortiz 
Pacheco, líder de la AMOTAC, afirmó que la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, 
nunca se presentó en las mesas de diálogo y calificó su nombramiento como una "niña nini". 

88.1 La Octava, Reportacero (Sitio), 102.5 MVS Noticias, AMX Edo de Mex,  
 
Reporta SICT acciones concluidas en Acapulco tras reconstrucción por huracán OTIS 

(2024-02-15, Redacción, Investing (Sitio), )  

El secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, informó 
que a partir de mayo de 2024, el Aeropuerto Internacional de Acapulco iniciará vuelos 
internacionales desde y hacia Dallas y Houston, en los Estados Unidos. La reconstrucción de la 
terminal aérea, que sufrió daños tras el paso del huracán Otis, tiene un avance del 80% y se 
espera que se concluya en marzo de 2024. La SICT también está trabajando en la modernización 
de la carretera federal Acapulco-Zihuatanejo, la cual se espera esté terminada en junio de 2024. 
 
Realiza SEGOB diálogo con organizaciones de autotransportistas 

(2024-02-15, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

El Gobierno de México ha fortalecido el diálogo con las organizaciones de autotransportistas para 
mejorar la seguridad en las carreteras federales. Durante las mesas de trabajo entre la Secretaría 
de Gobernación (Segob), la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), la Guardia Nacional (GN) y la 
Fiscalía General de la República (FGR), se presentó una propuesta de trabajo por parte de la 
Alianza Mexicana de Organización de Transportistas, A.C. (Amotac). Esta propuesta incluye el 
reforzamiento de la seguridad en las carreteras, inspecciones federales a tractocamiones, 
operativos contra corralones y grúas, y reuniones con autoridades estatales y municipales. El 
Gobierno de México ha reiterado su compromiso de buscar acuerdos y privilegiar el diálogo para 
atender las inquietudes de los autotransportistas sin afectar a terceros. 

Noticias MVS (Sitio),  
 
Un trabajador muerto y otro herido dejó un incidente en las obras del Tren Interurbano 
México - Toluca, en Álvaro Obregón. 
(2024-02-16, Raymundo Riva Palacio, Canal 4 Foro TV, )  

Un trabajador muerto y otro herido dejó un incidente en las obras del Tren Interurbano México-
Toluca, en Álvaro Obregón. La SICT informó que el percance se originó al presentarse una falla 
en los soportes. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Regulación asimétrica, inexistente para Pemex 

(2024-02-16, Diana Gante, Reforma, . 3)  

La regulación asimétrica a Petróleos Mexicanos (Pemex) para generar competencia en el 
mercado de combustible nacional, no ha sido reinstaurada a pesar de la instrucción de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). Esto ha sido criticado por especialistas, quienes 
afirman que Pemex sigue siendo el actor preponderante en el mercado, lo que perjudica la 

https://www.efinf.com/clipviewer/726182825c6e5c6975cbbfaa133dc93d?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bdd004c9c894bf2b71522eae5f409b88?file
https://www.efinf.com/clipviewer/876ee6206ab102e7b9e7e11a1cad09a4?file
https://www.efinf.com/clipviewer/60841d09b5027f4a73d6ecdb8f66b646?file
https://www.efinf.com/clipviewer/981aaf72d7311588e353d778f39fd704?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8f66a5f0ac77e82f4f2504d1d4399ceb?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6d1dddf461a6d0a9baa4032b038fe141?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2eb5a7aff66af125a9e25afc5d8f3b5b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2eb5a7aff66af125a9e25afc5d8f3b5b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9f2ace7cbd51cb6f57f137f4753e9044?file


 

 

competencia y la participación de otros jugadores. La regulación asimétrica fue eliminada en 
2021, pero la SCJN declaró su inconstitucionalidad en 2023. Sin embargo, la regulación aún no 
ha sido implementada. La falta de cumplimiento de la regulación asimétrica ha sido señalada 
como una violación a la ley por parte de Pemex, que sigue desvirtuando el mercado. En junio de 
2023, la Suprema Corte declaró inconstitucional la eliminación de las medidas asimétricas 
impuestas a Pemex con la reforma energética de 2014 y que posteriormente fueron canceladas 
por el Congreso en mayo de 2021. 
 
El Yunque llega al cuarto de guerra de Xóchitl 

(2024-02-16, Raúl Rodríguez Cortés, El Universal (sitio), )  

Conforme se conocen los nombres de quienes serán candidatos por los distintos partidos, resulta 
alarmante la cantidad de lastre con el van a cargar. Por el Verde, aliado de Morena, va por una 
senaduría el exgobernador Eugenio Hernández quien sigue un proceso penal en libertad. ¿No 
pierde sus derechos políticos? Hernández, por cierto, fue balconeado por el propio AMLO con la 
llamada que le hizo Elba Esther Gordillo para instruirlo en el fraude del 2006. Otro, candidato a 
gobernador de Yucatán es Joaquín Díaz Mena, alias El Huacho, expanista y expriista. Ahí mismo, 
en la tierra del faisán y del venado, Rommel Pacheco, también expanista y ahora candidato de 
Morena a la presidencia municipal de Mérida, quien casi casi nos hizo recordar la "roque señal" 
cuando echaron para atrás la reforma energética de AMLO. 
 
El Asalto a La Razón // Pésimo negocio la gasolinización 

(2024-02-16, Carlos Marín, Milenio Diario, . 7)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado acciones para rescatar la 
industria de hidrocarburos y limpiar Petróleos Mexicanos (Pemex), en defensa de la soberanía 
nacional y la autosuficiencia energética. Sin embargo, Pemex enfrenta graves problemas de 
liquidez y no ha reducido sus compromisos financieros en 15 años. Recientemente, la Secretaría 
de Hacienda condonó 86 mil 640 millones de pesos de impuestos a Pemex. Esta condonación, 
que es propiedad de la Nación, beneficia únicamente a la empresa y su sindicato, lo que implica 
una cierta "privatización". Pemex, la petrolera más endeudada del mundo, necesita concentrarse 
en áreas de negocio rentables, como la extracción de crudo de los mantos más accesibles y de 
bajo costo, en lugar de la refinación. 

Milenio (sitio),  
 
Continuarán vacantes en Órgano de Gobierno de la CRE hasta no resolver su 
desaparición 

(2024-02-15, Daniela Loredo, Energy 21 (Sitio), )  

La salida de Norma Leticia Campos Aragón de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) en 
diciembre de 2021 dejó dos vacantes en el Órgano de Gobierno del organismo. Sin embargo, 
Julia González, Consejera en Gónzalez Calvillo, señaló que el Presidente de la República, Andrés 
Manuel López Obrador, no enviará una terna al Senado de la República para llenar estas 
vacantes, ya que está interesado en desaparecer a la CRE y otros organismos autónomos. Por 
lo tanto, es probable que no se nombren comisionados hasta que se resuelva la reforma 
constitucional propuesta por el Presidente. Beatriz Marcelino, presidenta de la Asociación de 
Distribuidores y Expendedores de Energía (ADEE), espera que se realicen los nombramientos 
antes de que concluya el sexenio, debido a la alta carga de trabajo en la CRE. 
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AMLO 'desampara' a la CRE; reforma frena llegada de nuevos comisionados 

(2024-02-15, Camila Ayala Espinosa, El CEO MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha dejado pendientes los 
nombramientos de dos comisionados de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), lo que podría 
indicar su intención de eliminar la CRE y transferir sus funciones a la Secretaría de Energía 
(Sener). La falta de nombramientos podría ser una estrategia para afianzar la participación de 
Pemex en el mercado. La consejera Julia González cree que los nombramientos no se llevarán 
a cabo hasta que se resuelva la iniciativa de reforma constitucional que propone la eliminación 
de los órganos autónomos. Aunque la iniciativa presidencial no tiene muchas posibilidades de 
aprobación, González sugiere que los nombramientos podrían realizarse más adelante si la 
iniciativa no prospera. La política energética del gobierno ha generado fricción hacia la percepción 
de la CRE, lo que ha llevado a críticas sobre su efectividad y autonomía. 
 

ACTUALIZACIONES LEGISLATIVAS 
 
El desafío electoral 
(2024-02-16, Álvaro Arreola Ayala, La Jornada, . 16)  

Las próximas elecciones en México, que culminarán el 2 de junio, enfrentan a Claudia 
Sheinbaum, candidata de la coalición Morena, PT y PVEM, y Xóchitl Gálvez, candidata de una 
alianza de empresarios de derecha. Sheinbaum, respaldada por una maquinaria electoral fuerte 
y un proyecto de gobierno nacional que ha transformado positivamente al país, busca continuar 
su mandato. Por otro lado, Gálvez carece de una clara ideología o programa de gobierno y ha 
enfrentado críticas por su falta de preparación política. Las próximas elecciones también son un 
desafío para el INE y el tribunal electoral. Además, se espera que los organismos partidarios 
nombren candidatos para el futuro Congreso, que tendrá la responsabilidad de reformar la 
Constitución en materias de seguridad pública, judicial y electoral. 

La Jornada (sitio),  
PRECANDIDATOS 

 
La Consejera del INE, Claudia Zavala advirtió que las precandidatas a la presidencia, 
Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum deben reportar cuánto gastaron en su visita con el 
papa Francisco. 
(2024-02-16, Sergio Sarmiento, Guadalupe Juárez, 98.5 El Heraldo Radio, )  

La Consejera del INE, Claudia Zavala advirtió que las precandidatas a la presidencia, Xóchitl 
Gálvez y Claudia Sheinbaum deben reportar cuánto gastaron en su visita con el papa Francisco. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata a la Presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por 
México se reunió con el papa Francisco, dijo sostuvo una conversación con él, más allá 
del tema electoral. 
(2024-02-16, Felipe González, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata a la Presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México se 
reunió con el papa Francisco, dijo sostuvo una conversación con él, más allá del tema electoral. 
En las últimas horas Claudia Sheinbaum, precandidata de Seguimos Haciendo Historia publicó 
una foto con su encuentro con el pontífice. 
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Víctor Rojo señaló que la empresa Marhnos es una desarrolladora inmobiliaria a la cual 
la precandidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, hace invitaciones en sus conferencias de 
la verdad. 
(2024-02-15, Antonio Ruiz, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

Víctor Rojo señaló que la empresa Marhnos es una desarrolladora inmobiliaria a la cual la 
precandidata de la oposición, Xóchitl Gálvez, hace invitaciones en sus conferencias de la verdad 
ya que desde este recinto las hace pues ambos están relacionados desde hace tiempo. 
 
Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, respondió a las acusaciones de Mario Delgado, 
dirigente nacional de Morena, quien aseguró que un empresario le financió la gira a 
España. 
(2024-02-15, VÃctor Piz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Xóchitl Gálvez, precandidata del FAM, respondió a las acusaciones de Mario Delgado, dirigente 
nacional de Morena, quien aseguró que un empresario le financió la gira a España. 
 
El INE señaló que los gastos que realicen las precandidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl 
Gálvez, deben ser fiscalizados si se utilizaron prerrogativas de partidos. 
(2024-02-15, Javier Solórzano, Canal 8.1 Heraldo TV, )  

El INE señaló que los gastos que realicen las precandidatas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, 
deben ser fiscalizados si se utilizaron prerrogativas de partidos, esto tras sus viajes al extranjero. 
 
Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, visitó al papa Francisco en El Vaticano. 
(2024-02-15, Omar Cepeda, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena, visitó al papa Francisco en El Vaticano. La 
aspirante presidencial del oficialismo consigue un encuentro con el Pontífice, horas después de 
la reunión de la candidata del FAM, Xóchitl Gálvez. 

Canal 52 Mx, Canal 150 El Financiero Bloomberg, 104.1 Radio Fórmula,  

 
DELEGACIONES CMIC 

 
Constructoras de Tamaulipas obtuvieron sus mejores ganancias en los últimos 3 años 

(2024-02-16, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

Las empresas constructoras en Tamaulipas, México, registraron una facturación de más de 14 
mil millones de pesos en 2023, un aumento del 14% en comparación con el año anterior. La 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) considera este balance positivo, 
atribuyendo el crecimiento a proyectos en los sectores industrial, comercial y de vivienda. Sin 
embargo, las obras contratadas por el sector público disminuyeron un 4,9% anual, mientras que 
las del sector privado disminuyeron un 20,7% en comparación con el año pasado. La CMIC 
espera que los proyectos del gobierno federal impulsen un aumento del 20% en el nuevo ejercicio. 
 
Estas son las obras que transformarán la Península de Yucatán 

(2024-02-15, Redacción, Quadratín YUC (Sitio), )  

La Península de Yucatán está experimentando una importante modernización de su 
infraestructura, con el fin de mejorar la conectividad y la movilidad, generar empleo y fortalecer 
las necesidades energéticas. Quintana Roo, por ejemplo, ha recibido una inversión de 683 mil 
millones de pesos para infraestructura en 2023, convirtiéndose en el tercer estado con mayor 
asignación. Algunas de las obras en marcha incluyen la rehabilitación del bulevar Colosio y la 
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construcción del puente vehicular Nichupté. Además, el primer tramo del Tren Maya, de 
Campeche a Cancún, fue inaugurado en diciembre de 2023. En Yucatán, se están construyendo 
las plantas Mérida IV y Valladolid, que aportarán a la capacidad de generación energética del 
estado. También se está implementando el Ie-Tram, un sistema de transporte eléctrico libre de 
emisiones. Estas obras son resultado de la colaboración entre los gobiernos estatales y federales, 
así como de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC). 
 
Inaugura Norma Otilia más espacios de esparcimiento para las familias de Chilpancingo 

(2024-02-15, Redacción, Bajo Palabra GRO (Sitio), )  

La presidenta municipal de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández Martínez, inauguró la tercera 
sección de la Alameda "Francisco Granados Maldonado", como parte de su política de 
recuperación de espacios públicos. El proyecto, que tuvo una inversión de 4 millones 046 mil 
pesos, incluyó la rehabilitación de 420 metros cuadrados, incluyendo un área infantil, rampas 
para discapacitados, jardineras, un mural artesanal, lámparas y bajadas pluviales. Durante la 
inauguración, estuvieron presentes representantes de la CMIC, el Colegio Guerrerense de 
Arquitectos A.C., la Facultad de Arquitectura y Urbanismo, el Instituto Tecnológico de 
Chilpancingo, y líderes sindicales. 
 
Beca embajada de Francia en México / Fundación CMIC 2024 

(2024-02-15, Galo Ramírez, En Concreto (Sitio), )  

La Embajada de Francia en México y el Colegio de Ingenieros Civiles de México están ofreciendo 
becas para estudiar una maestría en programas presenciales de tiempo completo en Francia. La 
beca cubre la matrícula, seguro médico, alojamiento y una asignación mensual. Los solicitantes 
deben ser mexicanos, tener un promedio mínimo de 8.5 en su licenciatura y no haber recibido 
una beca similar en el pasado. El plazo para presentar solicitudes es el 18 de marzo de 2022. 
 
Constructores de Jalisco denuncian incremento en delitos que afectan al sector 

(2024-02-15, Patricia Romo, El Economista (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha expresado su 
preocupación por el aumento de robos de maquinaria y cobros de piso en el sector de la 
construcción en Jalisco y a nivel nacional. A pesar de la disminución de 200,000 millones de 
pesos en el presupuesto federal 2024 destinado a obras de infraestructura, la CMIC prevé que la 
facturación se mantendrá en niveles similares a los del año anterior. Sin embargo, el Presidente 
de la CMIC, Francisco Solares Alemán, ha señalado que el alza en el precio de los insumos y 
la inseguridad, incluyendo los robos en carreteras y obras, son factores que afectan al sector. La 
CMIC está promoviendo la cultura de la denuncia para combatir la impunidad y fomentar la 
seguridad en el sector de la construcción. 
 
La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción hizo un llamado a promover la 
rehabilitación de la red hidráulica en todo el Estado de México. 
(2024-02-15, Patricia Maldonado, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción hizo un llamado a promover la 
rehabilitación de la red hidráulica en todo el Estado de México. Además, de que se lleven acabo 
otras obras importantes para mejorar el acceso al agua y su distribución. 
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¿Amaneciste sin agua? Para mediodía quedará reparada falla en línea de agua en sector 
Nakayama 

(2024-02-15, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

El alcalde de Culiacán, Juan de Dios Gámez Mendívil, informó que una falla en la línea de agua 
que abastece al sector Barrancos ha dejado sin agua a cinco colonias. La Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción (CMIC) ha sido convocada para solucionar el problema. Se 
espera que el suministro de agua se restablezca de manera paulatina durante la tarde-noche del 
jueves. La Junta de Agua Potable y Alcantarillado de Culiacán (JAPAC) ha dispuesto la 
distribución de agua en pipas para apoyar a las colonias afectadas. 
 
Rinde protesta nueva mesa directiva de la Asociación Mexicana de Ingeniería de Vías 
Terrestres en Veracruz 

(2024-02-15, Redacción, Más Noticias VER (Sitio), )  

La nueva mesa directiva de la Asociación Mexicana de Ingeniería de Vías Terrestres (AMIVTAC) 
en Veracruz, encabezada por Luis Antonio Posada Flores, ha tomado protesta en las 
instalaciones de la CMIC en Boca del Río. La Vicepresidenta Nacional de la AMIVTAC, Martha 
Vélez Xaxalpa, destacó los retos para el desarrollo de la infraestructura, enfocados en lo social, 
liberación de derecho de vía y ambiental. Posada Flores, el nuevo delegado, hizo hincapié en la 
importancia de la calidad de las vías terrestres, ya que el 80% de la carga se mueve por carretera. 
La nueva mesa directiva buscará impulsar la mejora continua a través de la colaboración con 
diversos sectores. 
 
Empresarios de Reynosa se solidarizan con transportistas 

(2024-02-15, Redacción, Punto Informativo TAMPS (sitio), )  

Diversas organizaciones empresariales de Reynosa, incluyendo la CMIC, han expresado su 
apoyo y solidaridad a los transportistas que protestan a nivel nacional contra la violencia que han 
sufrido en los últimos meses. Los transportistas son víctimas constantes de extorsiones, asaltos, 
robos y asesinatos, lo que afecta la economía del país y el bienestar de los mexicanos. Las 
organizaciones empresariales exigen al gobierno federal que implemente acciones efectivas de 
la Guardia Nacional para prevenir la inseguridad y la violencia en las carreteras del país, 
desarticulando las bandas de delincuentes que actúan con impunidad. Además, piden que se 
atiendan las demandas de los transportistas y se tomen medidas inmediatas para garantizar su 
seguridad. 
 
Resumen informativo Panorama Informativo Toluca. 

(2024-02-15, Patricia Maldonado, EdoMex 102.9 ACIR Toluca, )  

*La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción hizo un llamado a promover la 
rehabilitación de la red hidráulica e todo el distrito. 

 
 
Capacitan a integrantes de CMIC Delegación EdoMéx - 
(2024-02-16, Laura Velásquez Ramírez, EDO.MEX El Valle, . 10)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Estado de 
México, ha brindado asesorías gratuitas en temas jurídicos, contables y de seguridad social a sus 
afiliados en la zona de Toluca-Metepec. Esta iniciativa busca fortalecer al empresario y al sector 
de la construcción, promoviendo el crecimiento económico en el Estado de México. La CMIC ha 
destacado la importancia de la colaboración entre instituciones, con la participación de 
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organizaciones gubernamentales, financieras y de proveeduría. Además, se ha dado información 
sobre la recuperación económica post-pandemia, proyectando un crecimiento del 2.4% en 
México este 2024. Se enfatiza la necesidad de un acompañamiento financiero para las pequeñas 
y medianas empresas. 
 
La Voz de... Necesitamos trabajar juntos 

(2024-02-16, Redacción, Plano Informativo, Plano Informativo SLP (sitio), )  

El líder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Juan Manuel Pérez 
Herrera, enfatizó la importancia de trabajar en conjunto con el gobierno para beneficiar a la 
población. Pérez Herrera destacó la necesidad de ser maduros y analíticos en las próximas 
elecciones para buscar lo mejor para la sociedad. La CMIC está preparando propuestas para los 
candidatos a cargos de elección popular, incluyendo proyectos de construcción en el estado de 
San Luis Potosí. Entre estos proyectos se encuentran la ampliación del aeropuerto, la 
conectividad carretera, la construcción de vivienda e infraestructura hidráulica. Pérez Herrera 
subrayó la importancia de la unidad entre los sectores empresarial y público para garantizar un 
crecimiento sostenido que beneficie a la población. 
 
Comienza nueva gestión en la CMIC del estado  
(2024-02-16, Antonio Campos, TAM El Sol de Tampico, . 11)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Tamaulipas ha 
llevado a cabo la toma de protesta del nuevo comité directivo 2024-2026, presidido por Pedro 
Eduardo Haro Panduro. La ceremonia contó con la presencia de afiliados y representantes del 
sector de la construcción en la región, así como de miembros de la directiva saliente encabezada 
por Gerardo Holguín López. Durante la asamblea general de afiliados, se presentaron diversos 
puntos de interés para la industria de la construcción en Tamaulipas, incluyendo informes sobre 
el estado financiero de la delegación, proyectos en desarrollo y actividades realizadas durante el 
período anterior. Haro Panduro expresó su compromiso de trabajar en unidad con los afiliados 
para fortalecer la CMIC y respaldar al Gobernador Américo Villarreal Anaya en la realización de 
obras de calidad. 
 
Obras de gobierno estatal las tienen que ejecutar constructoras locales 

(2024-02-16, Redacción, Sinaloa Quadratin SIN (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Emilio Contreras Mendoza, destaca la importancia de que las obras 
futuras sean otorgadas a empresas locales para fortalecer la práctica. Contreras menciona que 
la obra debe quedarse en la localidad, ya que en CMIC hay 140 empresas, y lo ideal es que cada 
una de ellas tenga un grupo de trabajo fuerte. Contreras enfatiza la importancia de la participación 
y permanencia en las obras realizadas por el gobierno estatal, los municipios y las juntas de agua 
potable. Actualmente, el 95% de las obras en Sinaloa son realizadas por empresas locales. 
 
Reconstrucción de Acapulco emplea a firmas poblanas 

(2024-02-16, Miguel Hernández, El Economista, . 42)  

La reconstrucción de hoteles y edificios departamentales en Acapulco, tras el paso del huracán 
Grace, ha generado medio año de trabajo para los constructores de Puebla. La Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Puebla ha contratado a sus socios 
para realizar reforzamientos estructurales. Esta no es la primera vez que la CMIC participa en 
obras de reconstrucción, habiendo intervenido en reparaciones de iglesias e inmuebles antiguos 
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después del sismo de 2017. Aunque la autoridad federal estima que se necesitarán cinco años 
para recuperar Acapulco, la CMIC solo participa en la reconstrucción de hoteles y edificios 
habitacionales privados. Sin embargo, no se descarta la participación en proyectos de obra 
pública. 

El Economista (sitio),  
 
Los conversatorios: Innovación, propuestas y soluciones  
(2024-02-16, Karla Valenzuela, SON El Imparcial, . 103)  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción estatal (CMIC 

Sonora), Jorge Aguirre, participó en un conversatorio sobre innovación, propuestas y soluciones 
en Hermosillo. El evento contó con la presencia de Roberto Salinas León, presidente del Mexico 
Business Forum, Arturo Fernandez, consejero patrimonial de Grupo GEMSO y Helios Holdings, 
Margarita Velez, titular de la Secretaría de Economía en Sonora, María Ariza, directora general 
de la Bolsa Institucional de Valores (BIVA), y Claudia Esteves, directora general de la Asociación 
Mexicana de Parques Industriales Privados, A.C. (AMPIP). Durante la discusión, Aguirre destacó 
la importancia de la construcción en la economía y su papel en la generación de empleo. Además, 
se abordaron temas como la competitividad, la innovación y la sostenibilidad. 
 
En Torreón, obligatorio utilizar agua tratada en construcciones 

(2024-02-16, Luis Carlos Valdés, COAH Milenio, . 1,2)  

El municipio de Torreón, México, ha establecido una ley que obliga a las constructoras a utilizar 
agua tratada en sus proyectos de construcción. Donato Gutiérrez Gutiérrez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en La Laguna, aclaró que la 
medida solo se aplicará en ciertos procesos, como el control de polvo en las terracerías. El agua 
tratada será proporcionada de forma gratuita a través de un convenio entre la CMIC, la autoridad 
municipal y empresas privadas. Gutiérrez Gutiérrez destacó la importancia de destinar agua 
tratada a la industria de la construcción, ya que su calidad no es suficiente para la elaboración de 
concretos u otras mezclas de materiales. Se estima que se ahorrarán millones de metros cúbicos 
de agua potable con esta medida. 
 
Hoy más que nunca, es el momento de Sonora  
(2024-02-16, Redacción, SON El Imparcial, . 102)  

La decimoprimera edición de Cumbre Sonora, bajo el lema "Más allá del nearshoring: 
Transformando oportunidades en realidades para Sonora", fue un éxito. El evento contó con la 
participación de empresarios, académicos y analistas interesados en la economía de Sonora. Se 
realizaron conversatorios sobre temas como el escenario económico y geopolítico, sostenibilidad, 
financiamiento e inversión, y el destino de Sonora como privilegiado para la inversión.  A lo largo 
de la jornada se realizaron amenos y enriquecedores conversatorios dirigidos por expertos de 
talla internacional, como "Escenario económico y geopolítico: implicaciones y prospectiva para el 
boom del nearshoring en México", donde participaron Liz Ileana Rodríguez, profesora 
investigadora de El Colegio de Sonora; el embaiador Nathan Wolf, director general del Consejo 
Mexicano de Asuntos Internacionales y Ricardo López-Murphy, diputado nacional del Congreso 
de la República Argentina moderados por Ciro Di Costanzo, Chairman de BluGroup y CoChair 
de Cumbres Group. Más tarde María Ariza, directora general de la Bolsa Institucional de Valores 
(BIVA); Javier Arribas-Quintana, Ministro Consejero para Agen da Verde de la Delegación de la 
Unión Europea en México y Claudia Esteves, directora general de la Asociación Mexicana de 
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Parques Industriales Privados (AMPIP) se refirieron al tema "Sostenibilidad, financiamiento, 
inversión, y desarrollo de cadenas de valor: palancas para la relocalización exitosa", un rubro que 
cada vez más ad quiere relevancia en la sociedad y fue moderado por Arturo Fernández, 
presidente de Sonora Global. Luego de un receso Margarita Vélez, secretaria de Economía de 
Sonora; Alberto Alonzo, presidente de Mexico Pacific y Luis Carlos Peralta, titular del Clúster de 
Energía Sonora, plantearon sus ideas sobre "Sonora: destino privilegiado de inversión, 
nearshoring y reshoring". moderados por el empresario y presidente de CMIC Sonora, Jorge 
Aguirre. 
 
Enfilan acciones jurídicas para frenar que agua de Hidalgo se envíe a la ZMVM 

(2024-02-16, Claudia Arellano, Yulia Bonilla, Eunice Cruz, La Razón de México, . 1,3,4,16)  

El Gobierno municipal de Torreón, en colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción (CMIC), ha firmado un acuerdo para utilizar agua tratada en obras de la ciudad. 
Este proyecto, que busca reducir el consumo de agua potable, es parte de una estrategia de 
adaptación al cambio climático y resiliencia hídrica. La CMIC, a través de su presidente en la 
región, Pedro Luis Bernal, ha destacado la importancia de este proyecto y ha señalado que la 
construcción es uno de los sectores más importantes para la economía de la región. 
 
CMIC: 'Federación frena la economía y el empleo' 
(2024-02-16, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC, Eugenio Williamson Iribarren, criticó la opacidad del Gobierno Federal 
en la asignación de obras, la caída del presupuesto de la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes a los Estados, y la centralización de la ejecución de obras al ejército. Williamson 
argumentó que estas acciones han dejado al sector constructor sin empleo y sin capacidad para 
generar impuestos. Además, lamentó que los recursos para obras carreteras en Coahuila hayan 
caído de mil 800 millones de pesos en el último año de Peña Nieto a solo 120 millones de pesos 
el año pasado. Según Williamson, el sector constructor es el que genera empleo, mientras que 
el ejército no lo hace. 
 
Pablo Haro es el nuevo presidente 

(2024-02-16, Redacción, TAMPS Tamaulipas Milenio, . 4)  

Pablo Eduardo Haro Panduro ha sido elegido como el nuevo presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Tamaulipas, tomando el relevo de Gerardo 
Holguín López. Haro Panduro, propietario de la compañía Santa Fe Construye, obtuvo 317 votos 
en la elección, superando a su oponente Humberto Leal Rodríguez. Durante su mandato, Holguín 
López destacó la importancia de la industria de la construcción para la economía del estado, y 
Haro Panduro se comprometió a continuar fortaleciendo el sector. 
 
Alcalde de Culiacán acuerda con la CMIC más obras de Sentido Social 
(2024-02-15, Redacción, Sinaloa Quadratin SIN (sitio), )  

El alcalde de Culiacán, Juan de Dios Gámez Mendívil, se reunió con la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción, Delegación Sinaloa Centro, con el objetivo de fortalecer alianzas 
y vinculación con los sectores productivos del municipio. Gámez Mendívil invitó a los 
constructores a colaborar en obras con sentido social, como la pavimentación de calles, acciones 
de vivienda y construcción de pozos de agua potable. El Presidente de la CMIC Delegación 
Sinaloa Centro, Emilio Contreras Mendoza, expresó su disposición para trabajar en conjunto con 
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el municipio y generar bienestar para la población. La CMIC se comprometió a mantener canales 
de comunicación abiertos con otras cámaras para abordar las problemáticas de la ciudad. 

TV Pacífico SIN (sitio),  
 
Tienen constructores nuevo titular en Ciudad Obregón 

(2024-02-15, Redacción, Diario Yaqui SON (sitio), )  

Roberto Gamboa Morales ha sido nombrado presidente de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC) en Ciudad Obregón para el periodo 2024-2026. Su plan de trabajo 
se centrará en los ejes de Unión, Promoción, Administración, Capacitación y Responsabilidad 
Social. Gamboa Morales buscará fortalecer la unión gremial, promover a las empresas del gremio 
para su contratación, informar sobre la situación financiera, gestionar recursos para la operación 
adecuada de la sede, satisfacer las necesidades de capacitación, y colaborar con los organismos 
correspondientes para la elaboración de la reglamentación aplicable a la industria de la 
construcción. La toma de protesta también tuvo lugar en Hermosillo, donde se nombró a Adrián 
Camou Loera como presidente estatal de CMIC. 
 
En este momento no es viable construir Anillo Periférico de Culiacán, se volvería un 
'elefante blanco': Alcalde 

(2024-02-15, Redacción, Los Noticieristas SIN (sitio), )  

El presidente municipal de Culiacán, Juan de Dios Gámez Mendívil, declaró que en este momento 
no es viable construir un anillo periférico en la ciudad. A pesar de ser un excelente proyecto, se 
argumentó que su impacto no sería beneficioso para la mayoría de la población, ya que se 
enfocaría más en la industria. El objetivo principal es diversificar la economía, pero se considera 
que se deben solucionar otros temas prioritarios antes de abordar este proyecto. El gobernador, 
Rubén Rocha Moya, anunció 10 millones de pesos de inversión para resolver problemas de 
movilidad y encontrar rutas alternativas. 
 
Capacitan a integrantes de CMIC Delegación EdoMéx 

(2024-02-15, Laura Velásquez Ramírez, El Valle MEX (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha brindado asesorías 
gratuitas en temas jurídicos, contables y de seguridad social a sus afiliados en la zona de Toluca-
Metepec. Esta iniciativa busca promover el crecimiento económico en el Estado de México y 
fortalecer al sector de la construcción. La CMIC ha destacado la importancia de la colaboración 
entre instituciones, incluyendo organizaciones gubernamentales, financieras y de proveeduría. 
Además, se ha compartido información sobre la recuperación económica post pandemia, 
proyectando un crecimiento del 2.4% para México en 2024. La CMIC ha enfatizado la importancia 
de brindar un acompañamiento financiero a las pequeñas y medianas empresas para proteger 
sus negocios. 
 
Gamez Mendivil acuerda con socios de CMIC trabajar en obras de Sentido Social 
(2024-02-15, Redacción, Alternativa Sinaloa SIN (sitio), )  

El alcalde de Culiacán, Juan de Dios Gámez Mendívil, se reunió con miembros de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Sinaloa Centro, para 
fortalecer la colaboración entre ambos sectores. Durante el encuentro, Gámez Mendívil destacó 
la importancia de trabajar en conjunto para beneficiar a la ciudadanía a través de proyectos de 
construcción con un enfoque social, como la pavimentación de calles, la construcción de 
viviendas y pozos de agua potable. El Presidente de la CMIC, Emilio Contreras Mendoza, 
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expresó la disposición de la cámara para colaborar con el municipio en beneficio de la población. 
El alcalde se comprometió a mantener una comunicación abierta con las distintas cámaras para 
buscar soluciones a los desafíos de la ciudad. 
 
En Mazatlán sólo 22 de las 89 empresas constructoras tienen proyectos 

(2024-02-15, El Sol de Mazatlán, Cobertura 360 (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Sinaloa Sur ha 
experimentado una recuperación tras la pandemia, con un aumento en el número de empresas 
constructoras. Sin embargo, se enfrentan a desafíos como el aumento de los costos de los 
insumos, la falta de mano de obra y la escasez de maquinaria. Los precios de los materiales 
básicos, como el cemento y el acero, han aumentado más del 50% en el último año. Además, la 
falta de inversión en infraestructura nacional y carreteras es preocupante. A pesar de estos 
desafíos, el sector de la construcción sigue siendo un motor importante para la economía, 
generando empleos y derrama económica. 
 
Juan de Dios Gámez acuerda con socios de CMIC trabajar en más obras de Sentido 
Social 
(2024-02-15, Redacción, Extraoficial SIN (sitio), )  

El alcalde de Culiacán, Juan de Dios Gámez Mendívil, se reunió con integrantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Delegación Sinaloa Centro, para 
fortalecer las alianzas y la colaboración con los sectores productivos del municipio. Gámez 
Mendívil invitó a los constructores a trabajar juntos en beneficio de la ciudadanía, a través de 
obras con sentido social, como la pavimentación de calles, acciones de vivienda y construcción 
de pozos de agua potable. Por su parte, el Presidente de la CMIC Delegación Sinaloa Centro, 
Emilio Contreras Mendoza, expresó la disposición de trabajar en conjunto para generar bienestar 
para la población. El alcalde se comprometió a mantener canales de comunicación abiertos con 
las distintas cámaras para encontrar soluciones a los problemas de la ciudad. 

Reflectores MX SIN (sitio), Olegario SIN (sitio), Satélite Online SIN (sitio),  
 
Invita el Alcalde a integrantes de la CMIC hacer equipo en beneficio de la ciudadanía 

(2024-02-15, Redacción, Viva La Noticia SIN (sitio), )  

El alcalde de Culiacán, Juan de Dios Gámez Mendívil, se reunió con integrantes de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Sinaloa Centro para fortalecer 
la colaboración con el sector productivo. Gámez Mendívil invitó a los constructores a trabajar 
juntos en beneficio de la ciudadanía, enfocándose en obras con sentido social. El Presidente de 
la CMIC Delegación Sinaloa Centro, Emilio Contreras Mendoza, expresó la disposición de 
trabajar en colaboración para generar un bienestar general. El encuentro permitió establecer 
canales de comunicación abiertos para abordar las problemáticas de la ciudad. 
 
CMIC Tamaulipas tiene un nuevo presidente; socios eligen a Pablo Haro Panduro 

(2024-02-15, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), )  

La Delegación Tamaulipas de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
ha elegido a Pablo Eduardo Haro Panduro como su nuevo líder, sucediendo a Gerardo Holguín 
López. Haro Panduro recibió 317 votos, derrotando a Humberto Leal Rodríguez, quien obtuvo 
268 votos. La elección fue validada por Jesús Abud Saldívar, secretario general de la CMIC a 
nivel nacional, y por Gerardo Holguín López. Haro Panduro es propietario de la empresa Santa 
Fe Construye y ha dirigido la Unión de Comerciantes y Empresarios del Noreste. La CMIC ha 
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experimentado una recuperación en los últimos tres años después de la pandemia de COVID-19 
y la falta de inversión del gobierno federal. 
 
Obras de gobierno estatal las tienen que ejecutar constructoras locales 

(2024-02-15, Redacción, Sinaloa Quadratin SIN (sitio), )  

Emilio Contreras Mendoza, Presidente de la CMIC en Sinaloa, destaca la importancia de que 
las obras futuras sean asignadas a empresas locales para fortalecer el sector. Contreras 
menciona que la CMIC está compuesta por 140 empresas y que es fundamental que el trabajo 
se quede en la localidad para fortalecer a los grupos de trabajo. Contreras también destaca la 
necesidad de ser más participativo y permanecer en las obras que realizan los gobiernos estatal, 
municipal y las juntas de agua potable. Actualmente, el 95% de las obras en Sinaloa son 
ejecutadas por empresas locales. 
 
En Torreón, es obligatorio el uso de agua tratada en construcciones 

(2024-02-15, Redacción, Milenio (sitio), )  

El uso de agua tratada será obligatorio en ciertos procesos de la industria de la construcción en 
Torreón, Coahuila, según un convenio firmado entre la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), la autoridad municipal y empresas privadas. Donato Gutiérrez Gutiérrez, 
Presidente de la CMIC, explicó que el agua tratada se utilizará para controlar el polvo en las 
terracerías, lo que representa el 20% de cada metro cúbico de tierra o caliche utilizado en la 
construcción. Se espera que el uso de agua tratada en lugar de agua potable evite el uso de 
millones de metros cúbicos de agua potable. Las constructoras que participen en obras 
municipales deberán justificar el uso de agua mediante vales emitidos por la CMIC. Se donará 
agua tratada a los camiones de pipas que lo soliciten de forma gratuita las 24 horas del día. 
 
Llama CMIC a gobiernos a privilegiar a las empresas locales para realizar obra pública 

(2024-02-15, Redacción, Mi Morelia MICH (sitio), )  

Antonio Jesús Tinoco Zamudio, presidente de la delegación Michoacán de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC), ha instado a privilegiar a las empresas locales para 
la realización de obra pública. Tinoco Zamudio enfatizó la necesidad de ajustar los esquemas 
para permitir la participación de las micro, pequeñas y medianas empresas, que son las que 
realmente reactivan la economía. Además, elogió la disciplina financiera del gobierno estatal en 
el pago de obras contratadas con recurso ya asignado. Tinoco Zamudio también mencionó que 
las políticas públicas del gobierno estatal se centran en la reconstrucción de la infraestructura 
carretera e hidráulica, lo que ha aumentado el trabajo en el sector. 
 
Constructores afectados por la opacidad y baja de presupuesto federal 
(2024-02-15, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

El Presidente de la CMIC en Monclova, Eugenio Williamson Iribarren, criticó la opacidad del 
gobierno federal en la asignación de obras y la caída del presupuesto de la Secretaría de 
Comunicaciones y Transportes a los estados. Según Williamson, al dar todas las obras a los 
militares, el gobierno está rompiendo con el ciclo de la economía, ya que las empresas son las 
que generan empleo, no el Ejército. En comparación con el gobierno anterior, Coahuila recibió 
120 millones de pesos para obra carretera el año pasado, mientras que antes se destinaban mil 
800 millones de pesos. 
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Construir en este momento el anillo periférico de Culiacán sería acabar como "elefante 
blanco": Alcalde 

(2024-02-15, Rogelio Félix, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

El presidente municipal de Culiacán, Juan de Dios Gámez Mendívil, ha expresado su 
preocupación de que la construcción del anillo periférico de Culiacán, propuesto por el 
gobernador Rubén Rocha Moya, no tenga el impacto deseado si se lleva a cabo en este 
momento. Gámez Mendívil argumenta que el proyecto debería esperar hasta que se resuelvan 
problemas internos, como la mejora de la movilidad y el suministro de agua. El alcalde también 
destacó la importancia de la inversión comercial e industrial para garantizar que el anillo periférico 
no se convierta en un elefante blanco. Gámez Mendívil hizo estos comentarios durante una visita 
a la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) para conocer los programas 
de inversión del Ayuntamiento de Culiacán para 2024. 
 
Buscan replantear la infraestructura hidráulica de todo el Edomex 

(2024-02-15, Redacción, Así Sucede EDO.MEX (sitio), )  

Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de CMIC, ha instado a la rehabilitación de la red hidráulica 
en todo el Estado de México y a la conclusión de la construcción del Marco circuito, que abastece 
la zona del Valle de México. Martínez Sánchez también ha pedido la búsqueda de nuevas fuentes 
de agua para garantizar el abasto. Actualmente, el Valle de Toluca y la zona Metropolitana sufren 
de escasez de agua, lo que obliga a replantear las obras de infraestructura. El mantenimiento y 
las fugas de agua representan hasta el 45% del total emitido, lo que tiene un impacto económico 
y ambiental. 
 
Toma protesta el nuevo comité directivo de la CMIC para el periodo 2024-2026 

(2024-02-15, Redacción, El Sol de Tampico (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Tamaulipas ha 
tomado protesta a un nuevo comité directivo para el periodo 2024-2026, liderado por Pedro 
Eduardo Haro Panduro. El nuevo presidente reemplaza a Gerardo Holguín López. Durante la 
Asamblea General de Afiliados, se discutieron temas como el estado financiero de la delegación 
y proyectos en desarrollo. Haro Panduro prometió trabajar en unidad con los 363 afiliados para 
fortalecer la CMIC y respaldar al Gobernador Américo Villarreal Anaya. 
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